

## 令和5年7月度栗東市教育委員会定例会会議録

開催日時 令和5年7月28日（金） 13:30～14:50  
開催場所 庁舎 4階 第1委員会室  
出席委員 教 育 長 安土 憲彦  
教育長職務代理者 田中 和子  
委 員 内記 一彦  
委 員 朽木 徳壽  
委 員 太田 加代子  
事務局出席者 教育部長（小林）、こども家庭局長（村瀬）、教育総務課長（大角）、学校教育課長（高野）、学校教育課参事（安岡）、人権教育課長（松浦）、生涯学習課長（赤井）、スポーツ・文化振興課長（福田）、国スポ・障スポ推進課長（秋田）、幼児課長（西江）、幼児課参事（内田）、図書館長（西村）、書記（小林）

会議を傍聴した者 一般傍聴者 0人 市政記者等の傍聴者 0人

開会宣言 13:30

市民憲章唱和（学校教育課長）

教育長

日程3 議案第7号「令和5年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価（令和4年度事業対象報告書）（案）」についての説明をお願いします。

教育総務課長

議案第7号「令和5年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について」説明させていただきます。

当議案は、地方教育行政の組織及び運営に関する法律の第26条第1項に、教育委員会は毎年その権限に属する事務の管理及び執行の状況について、点検及び評価を行い、その結果に関する報告書を作成し、議会に提出するとともに、公表しなければならないとされており、これに基づき、令和4年度事業対象の報告書（案）を作成しましたので、これを議会への報告ならびに公表することにつきまして、本委員会の議決をお願いするものです。

報告書について説明させていただきます。まず、「はじめに」ということで、点検、評価の趣旨を記載しております。次に実施方法として、教育振興基本計画に掲げた基本的方向ごとに策定した教育方針及び重点事業を対象とし、毎年、進捗状況を総括し、各部署の目標に沿って課題や今後の方向性を示し、教育委員会が点検・評価を行うこととしていま

す。1ページから3ページにつきましては教育委員会の活動状況について、記載をしております。内容として、委員会の構成・開催状況、議案の内容、教育訪問の実施状況、主要事業への参加状況となります。5ページから6ページにかけて栗東市教育振興基本計画の施策体系となります。7ページからは、令和4年度の栗東市教育方針となります。14ページから80ページまでが昨年度までの各課の「施策の点検・評価報告書」を各部署の「主要な施策の成果及び予算執行の実績報告書」に変更いたしました。

これについては、今年2月に文部科学省より点検・評価の方法について、「地方自治法第233条第5項に規定する主要な施策の成果を説明する書類の作成、議会への提出及び公表を行うことをもって、教育行政の推進に資する点検及び評価を行うことができる場合には、法第26条第1項の義務を充足したとしても差し支えないこと」と通知がありましたので、今年度より当該様式にて教育委員会での審議とさせていただきます。

また、同条第2項で規定される外部評価につきましても、教育経営学、人材育成につながる学校組織について研究されておられる滋賀大学の藤村祐子准教授に外部評価をお願いし、栗東市教育振興基本計画の施策体系の基本的方向の4つの項目について、81ページから82ページのとおり意見書を提出頂いたところです。以上が全般的な説明となります。

これより、点検・評価報告として、「主要な施策の成果及び予算執行の実績報告書」について各部署より説明させていただきますが、昨年度、特に主要となった事業のみの説明とさせていただきますのでご了承ください。

#### 教育総務課から順次説明

#### 教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問等ありましたら、お願いします。

#### 田中教育長職務代理者

先程、国のコロナの補助金でトイレの改修をされたと報告をいただいたのですが、他の課ではコロナの補助金で何かされたのでしょうか。コロナに対する対応で支出や事業が影響されたこともあったら、教えていただきたい。

#### 教育総務課長

給食の物価高騰に伴うものについて補助金を活用させていただきました。

#### こども家庭局長

保幼の関係についてお話させていただきますと、一園あたり50万の補助金が国の方から入ってきておりまして、公立園・法人立園も一律で、それについては先生のかかり増し経費であったり、消毒などの費用にあてさせていただきました。これは令和2年度から今

年度まで続いて、内容は少しずつ変わってはきていますが、補助金を活用させていただきました。それ以外については、保幼については手洗いの蛇口のところを自動水洗にしました。それと、コロナということではありませんが、職員の業務の効率化を図るということで、コロナの一貫でもあるのですが、各園に支援システムを新たに導入させていただいて、業務の効率化を図りました。例えばタブレットで保護者への連絡関係も全てそれで出来ると、また先生の業務についても今年度から本格的に稼働しますので全てという訳ではありませんが、これもコロナの関係で補助金を活用できるメニューにはなっているのですが、栗東市では国費は使わずに市費で実施させていただきました。

#### 学校教育課長

小中学校の方では一番最初にサーキュレーター、冷風扇、消毒用のアルコール、石鹸、エタノールなどに活用しました。

#### 生涯学習課長

自然体験学習センター森の未来館のトイレの洋式化を実施いたしました。

#### 教育長

ほかによろしいでしょうか。それでは他に意見もないようですので、議案第7号「令和5年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価（令和4年度事業対象報告書）（案）」について、承認してよろしいでしょうか。

#### 全委員

異議なし

#### 教育長

それでは異議なしにより議案第7号「令和5年度教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価（令和4年度事業対象報告書）（案）」について承認といたします。

#### 教育長報告

続きまして「日程4 教育長公務状況報告」について、私から報告させていただきます。7月3日（月）社会を明るくする運動 街頭啓発、社会を明るくする運動 内閣総理大臣メッセージ伝達式、7月採用新規職員辞令交付式、4日（火）栗東州学校「日本生徒会大賞受賞」表敬訪問、第1回総合計画審議会、第1回地方創生懇談会、5日（水）定例校長会、6日（木）第1回びわ湖フローティングスクール運営懇話会、7日（金）子育てのための12か条推進会議、8日（土）中学生広場「私の思い2023」栗東市大会、20日（木）栗東市学校給食共同調理場運営委員会、21日（金）レスリング世界選手権出場に伴う表敬訪問（奥村総太氏）、22日（土）第76回滋賀県民スポーツ大会栗東市選手団「結団壮行会」、

24日(月)市政功労者表彰選考委員会、25日(火)議会説明会、第1回栗東市青少年問題協議会兼少年センター運営会議、28日(金)教育委員会定例会。予定として、31日(月)第2回教科用図書第二採択地区協議会です。

以上でございますが、何かご質問ございましたら、お願いします。

教育長

ないようですので、次に進めさせていただきます。

教育長

続きまして、日程5 その他報告事項①各課(館・所)の「7月度事業進捗状況について」報告をお願いします。

教育総務課長から順次報告

教育長

報告事項①について、質問等はございませんか。

田中教育長職務代理者

夏休みに入っているのですが、例えばアドベンチャーキャンプで海とか川とか水難の心配がある活動があり、他市でもありましたが、忘れた頃に事故が起きているように思います。命が一番大事ですので、気をつけていただきたいと思います。法人立の園に人権・同和教育保育に係る園訪問をされています。就学相談の内容もそうですが、公立園と同じ方向にむかって進めていっていただいているのか。小学校で一緒になりますのでその辺りはいかがでしょうか。

幼児課参事

法人立の園訪問については、市としてお願いしたいこと等お伝えしております。昨年度より人権・同和研修につきましても法人立の園も一緒にご参加していただいております。小規模保育であったり法人立の園の先生もご参加いただいております。参加人数についても徐々に増えている状況です。

田中教育長職務代理者

今度、市の人権教育研究発表大会がありますが。

人権教育課長

後程ご説明させていただきたいと思っておりますが、別紙にて第52回栗東市人権教育研究大会の開催についての案内を配付させていただきます。これについても就学

前の方から3つ報告をしていただく予定ですが、法人立の園の方にも参加の案内を送らせていただいております。全てではありませんが、何名か申込みいただいておりますので、積極的な参加が少しずつ広がっていると思います。先日行わせていただきました人権同和教育担当者の県外研修においても、法人立の園からも参加をいただいておりますので、以前は公立園の担当者の方だけだったように記憶しておりますが、今回は法人立の園の方も何人か参加いただき、非常に熱心に参加していただいております。園においても部落問題をはじめとする色んな人権研修をしていきたいと思っていると言われていました。少しずつ広がってきているかなと思っています。

#### 学校教育課長

先程、水難事故の件ですが、国・県からも通知がきておりまして、学校にも夏休み前に周知をさせていただいております。地域の方からもダムつぼい川で子どもが遊んでいると伺いましたので、当該の学校についてはその近辺を回るように、暑くなる時間帯、部活動の帰りに行っているということも考えられますので、部活動をしている子ども達にも川で泳がないように指導させていただいております。

#### 生涯学習課長

アドベンチャーキャンプですが、海水浴もする予定です。監視員もいますが、小学生4年生以上を対象としておりまして、小学生21名、中高生4名、合計25名おります。事務局含めて大人が16人います。25人の子どもに対して大人が16人でしっかり見守り体制を整えたいと思っております。

#### こども家庭局長

一昨日の長浜の学童保育所の事業の中で小学校1年生の子がプールで死亡する事故が起きました。本市についても小学校をお借りして市内のクラブのうち4クラブが小学校のプールで活動させていただいております。社会福祉協議会に委託しているクラブについては一旦中止をさせていただいて、安全点検の確認をして再開をするかどうか判断するということになっております。子ども達はプールに入りたいと思いますが、一旦中止させていただいております。ただし、水遊びとかはしているとのことです。

#### 太田委員

教育長と学校教育課の方で報告のあった栗東中学校の日本生徒会大賞受賞について、新聞で知ったのですが、多分、たくさんの学校が参加されての受賞だと思うのですごい事だと思います。具体的な生徒会の活動と、どういうところが評価されての大賞だったのでしょうか。

## 教育長

生徒会大賞は一般財団でやっておられ、今までは高校生の生徒会の活動を支援していく団体だったのですが、今年初めて中学生の部を作られ、その初年度ということで、最終選考に全国から3つの中学校が残りました。6月に東京大学を会場に3つの中学校がそれぞれ自分達の学校の生徒会の取り組みをプレゼンテーションしました。そして審査員に選んでいただき最終的に栗東中学校が大賞となりました。内容については、2年ほど前から栗東中学校が取り組んでいるコロナ禍で体育祭を子ども達はなんとかしたいと、それをなくすのではなく、生徒会と教員の代表が同じテーブルについて競技種目であったり日程等を協議していく。今までの従来のやり方でしたら、生徒会の意見を職員会議にかけて、これは無理だなとか、却下されてということが多かったのですが、同じテーブルについて話すので、そこで決まったことはほぼ決まる、というような取り組みを生徒会長がプレゼンされ評価されました。県知事にも生徒会長がプレゼンし受賞報告をされました。

## 太田委員

それは、今までだと生徒を代表しての生徒会なので、こういう事をしたいと先生に言っても安全性が確保できないということで却下されたということがほとんどだったと思うので、それが通ったというのは、先生方の意識が変わったのか。先日子どもの体育祭で高校生だったんですけど、3年生の子ども達は盛り上がるリレーをどうしてもしたいということを校長先生へ各団の団長が直談判にいったのですが、この暑さもあり、やはり命の方が大切だということで出来なかったようです。生徒代表としていったけれど却下されたという悲しい思いがあるので、今後、他の学校でもそういう風にすればまた変わっていく可能性はあるのでしょうか。

## 教育長

同じテーブルで話し合うといっても、あくまでも指導の中でだと思います。栗東中学校がなぜそういった形にシフトチェンジしたかということ、3年ほど前から栗東中学校が話し合い活動を充実させてやっていこうと。やはり学級で困ったことがあったら学級の中で話し合っていこうと。子ども達の中でも多数決で決まるのではなく、少数意見も大事にしていて皆の創意で決めていこうというのを原則でやっています。そういった活動をずっとやってきて、こういった学校行事も決められるんじゃないかと、そのためには多数決ではなく色々な意見を聞いて、先程の高校生のリレーの話ですが、これは子ども達の思いだと思うんですけど、やはり校長先生が最終的には判断された。それもプロセスで、それも子ども達は納得させられるような話し合いをもっていかなあかんと思います。最終的には校長先生が判断すべきことですので、事故があった時にどうするんだということも話し合いのテーブルの中でしっかりと考えてやっていくべきですし、その当時の気候も踏まえて協議をしていかないといけないと思います。そういったプロセスを子どもと一緒にしっかりと考えていくと、ただ単に先生が子ども達の気持ちを汲んでくれなかった形で終わってしま

うこと自身が寂しい結果やおもって、この場合は当日暑くなったからそういった判断は仕方がないんだと子どもが思うようなことを指導の中で入れていくべきではないかなと思います。プロセスを踏まえてやっていく、中には話し合いの中には妥協もしなければならぬこともあります。妥協も学びながら全員が創意工夫してやっていくことが大事だと思います。

教育長

ほかに何かご意見等ございませんか。それではないようですので、以上で各課の7月度事業進捗状況について終了させていただきます。

次に報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」報告をお願いします。

学校教育課長、幼児課参事から順次報告

教育長

ただいまの報告につきまして、ご質問、ご意見はありませんか。

教育長

ないようですので、報告事項②「児童生徒数出勤・出席状況について」を終了します。

教育長

次に日程6 その他①各課からの報告事項について、ございましたら挙手にてお願いいたします。

人権教育課長より、栗東市人権教育研究大会について案内

スポーツ・文化振興課長より、大角家住宅の製薬機が日本の機械遺産に認定されることについて報告

教育長

ほかにご覧いませんか。ないようですので、次に、その他②次回8月度教育委員会定例会及び臨時会の日程についてお願いします。

教育総務課長

8月の定例会の日程については、8月29日（火）13時30分から、また臨時会については8月22日（火）15時からでいかがでしょうか。

教育長

ただいまの定例会及び臨時会の日程について、皆様ご都合はいかがでしょうか。

全委員

定例会は29日（火）、臨時会は22日（火）でよい。

教育長

次回定例会は8月29日（火）13時30分から、また臨時会は8月22日（火）15時からでお願いします。

教育長

本日予定しておりました日程はすべて終了しました。これをもちまして、7月度教育委員会定例会を閉会いたします。どうもありがとうございました。

閉会宣言 14：50